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PRIMERAS PLANAS 

 PELEAN PANISTAS ANTE MP 

 

EU DEJA FUERA A MÉXICO DEL TLC CON LA UE 

 SIN PAGOS, 30 MIL FIRMAS PROVEEDORAS DEL GOBIERNO: IP 

 VOLATILIDAD TIRA AL PESO 

 COORDERO “ANIMA” A PEÑA A ABRIR PEMEX 

 INVERSIÓN DE 187,000 MDP EN INFRAESTRUCTURA DEL 2° SEMESTRE  

 

TODO EL APOYO DEL PAN AL PRESIDENTE PARA LA REFORMA 
ENERGÉTICA 

 

SUFRE DESPLOME EL PESO 

 TRIPLE CAÍDA 

 EN PAN… ¡RAPIÑA! 

 JUEZ CITA A 31 EX FUNCIONARIOS POR DESFALCO EN LA ESTELA DE LUZ 

 BERNANKE Y CHINA ASUSTAN A LAS BOLSAS DEL MUNDO  

 VA REFORMA ENERGÉTICA DE GRAN CALADO: VIDEGARAY 

 ¡AQUÍ ESTOY! 

 JUEVES NEGRO MUNDIAL TIRA LOS MERCADOS 

 LA REBELIÓN DE SENADORES AGUDIZA LA CRISIS DEL PAN 

 

LAS UNIVERSIDADES ESPAÑOLAS SE UNEN CONTRA EL RECORTE EN 
LAS BECAS 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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Inicia registro para doctorado en pedagogía 
Gerardo Carrazco/Síntesis 

 
 
La Universidad Pedagógica Nacional Pachuca abrió la convocatoria para cursar el Doctorado en Investigación 
e Intervención Educativa, programa interinstitucional que se trabajará simultáneamente en las sedes de 
Guerrero, Puebla, Morelos e Hidalgo; la duración del plan será de cuatro años en la modalidad presencial. 
 
Marisol Vite Vargas, coordinadora del área de posgrados de la UPN-H, informó que el programa está diseñado 
para desarrollar procesos de investigación y de intervención educativa. 
 
El enfoque del doctorado es regional, para que se puedan identificar las problemáticas más sentidas y que los 
alumnos puedan profundizar en el estudio de esas problemáticas, y en su caso, poder generar proyectos para 
atender esas necesidades.  
 
El perfil de ingreso está dirigido a profesionales de la educación que tengan la intención de abordar procesos 
de formación, consoliden las habilidades en investigación y que desarrollen la capacidad para generar 
proyectos de atención a las problemáticas educativas existentes en la entidad. 
 
Para el proceso de selección se hará la revisión del currículum y del anteproyecto de investigación; en la 
segunda etapa se realizará una evaluación de habilidades académicas básicas y en la tercera etapa una 
entrevista en la que se pretende explorar las condiciones que tienen los aspirantes para cursar los estudios de 
doctorado. 
 
La institución informó que los investigadores de la UPN están definiendo las líneas políticas públicas y 
prácticas institucionales en la educación; el proceso de ingreso estaría determinado por la afinidad de las 
temáticas que los alumnos pretendan estudiar. 
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Ahí mismo se abren varias sub-líneas que tienen que ver con diseños de políticas, evaluación educativa, 
procesos de identidad, se van abriendo otras vertientes en las cuales los aspirantes pueden adscribirse. 
 
También se dio a conocer que a mediano plazo se planea el registro del doctorado ante el Conacyt, el periodo 
de recepción de documentos de los interesados en cursar el doctorado está contemplado del 19 de agosto 
hasta el 13 de septiembre, convocatoria abierta de manera general con cupo para máximo 20 personas, 
criterios establecidos para todas las instituciones de educación superior por la Subsecretaría de Educación 
Superior y la ANUIES. 
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Nurit Martínez 
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Natalia Gómez Quintero 
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Recibe el Honoris Causa de la UAA 
 

Posible, duplicar cobertura en 10 años: Narro Robles 
Claudio Bañuelos 
Corresponsal 

 
Aguascalientes, Ags.,20 de junio. José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), calificó como un buen mensaje el anuncio del programa Emergente de Matrícula que hizo la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) en el que se contará con más de 36 mil nuevos lugares para educación 
superior; además, comentó que se buscará que en 10 años haya cobertura universal en bachillerato nacional. 
 
Entrevistado al término de la sesión solemne del Consejo de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
(UAA) –que la noche del miércoles le entregó el doctorado Honoris Causa, coincidiendo con los 40 años de la 
fundación de esta casa de estudios– señaló: “Nunca será suficiente, pero es un extraordinario inicio” haber 
creado este programa emergente. 
 
“La UNAM está participando en este esfuerzo de manera conjunta con varias instituciones públicas del área 
metropolitana de la ciudad de México. Se trata de varios miles de espacios adicionales en el sistema 
presencial y de muchos más en el abierto y de educación a distancia. Es un muy buen mensaje porque lo que 
necesitamos en este país es dar a los jóvenes educación y empleo, y si podemos las dos cosas, pues las dos 
cosas, porque eso es lo que se requiere”, explicó. 
 
Apuntó que este esfuerzo entre la UNAM, la SEP, el gobierno del estado de México, del Distrito Federal, entre 
otras instituciones educativas, “lo tenemos que multiplicar en todas las entidades federativas para hacer un 
gran esfuerzo. Estoy seguro que se puede duplicar en 10 años la cobertura de la educación superior y alcanzar 
la universal del bachillerato y de la educación media superior”. 
 
El Pacto por México no incluyó los presupuestos multianuales 
 
Asimismo, lamentó que en el Pacto por México se olvidara el tema de presupuestos multianuales para las 
universidades. Para sacar adelante el tema del financiamiento “se requiere que los políticos no estén en lucha 
permanente, porque tienen sus espacios en el tiempo electoral”, sino que tomen acuerdos en lo esencial. 
Aunque hay puntos de vista diversos nos podemos poner de acuerdo para eliminar el analfabetismo. 
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Realizan marcha y mitin para entregar su pliego petitorio 

Reiteran jóvenes del MAES: No hay nada nuevo; cada año es lo 
mismo 
LAURA POY SOLANO Y ARIANE DÍAZ 

 
Integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) afirmaron que el 
programa de expansión de la matrícula para ese nivel educativo presentado por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), no tiene nada nuevo. Son parte de las mismas propuestas que cada año presentan en la mesa 
de negociación con los movimientos de jóvenes que no son aceptados. 

Luego de una movilización que partió de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros hacia la sede de 
Educación Pública, Diego del Ángel, integrante del MAES, señaló que sus demandas son muy claras. Lo 
hemos dicho durante ocho años: queremos soluciones de fondo, no paliativos. 

Un contingente de poco más de cien jóvenes egresados de bachilleratos generales y técnicos marcharon por 
avenida San Cosme, para seguir por Puente de Alvarado, Paseo de la Reforma, Juárez, 5 de mayo y Brasil, 
donde realizaron un mitin frente al acceso principal de la SEP. 

Los inconformes denunciaron que las propuestas lanzadas por la dependencia –otorgar 36 mil 376 espacios 
adicionales para quienes no logren ingresar a alguna de las instituciones públicas de educación superior que 
seleccionaron– comparten un común denominador: ignoran las necesidades y expectativas de los jóvenes. 

Tras presentar su pliego de demanda en el que exigen mayores recursos para educación superior pública, la 
creación de nuevos campus universitarios, y la desaparición de los exámenes estandarizados para definir el 
ingreso a las instituciones de educación media y superior, pidieron la instalación de una mesa de negociación 
en la que participen autoridades de Educación Pública, las universidades Nacional Autónoma de México, 
Autónoma Metropolitana y del Instituto Politécnico Nacional. 

Insistieron en que la solución a la demanda de mayores espacios educativos para quienes concluyen 
bachillerato no se va a resolver canalizando a miles de jóvenes a modelos educativos a los que no desean 
ingresar, como educación abierta y a distancia, donde se abren más de 22 mil lugares. 

Esta modalidad, agregaron, no puede ser considerada una alternativa a la falta de cobertura. 

Somos una generación que ha nacido en un mundo dirigido por computadoras, no le tenemos miedo a la 
tecnología, pero queremos educarnos apoyándonos en las nuevas tecnologías, pero también con el 
acompañamiento de maestros, compañeros y con el acceso a instalaciones culturales y deportivas. 
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Señalaron asimismo en el pliego que la propuesta de abrir 5 mil 270 lugares en universidades privadas, 
mediante pago de colegiaturas de mil pesos, es un acuerdo que cada año se presenta en la mesa, pero es 
mínimo el número de espacios disponibles en el sistema presencial en la UNAM y UAM. 
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Saúl Hernández 
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El gobierno elige un indicador a conveniencia para celebrar sus logros, explican 
 

Errores en cifras de cobertura educativa, estrategia política, 
advierten especialistas 
Peña Nieto firmó un compromiso para ampliarla a 45 por ciento, que luego redujo a 40 
 
Laura Poy Solano 
  

Debe reconocerse que las cifras de cobertura en educación superior “no son las que anunció la administración 
pasada, más allá de un error técnico, es parte de una estrategia política que permite al actual gobierno federal 
reducir los costos negativos por establecer una meta de cobertura reducida”, afirmaron especialistas del sector 
educativo. 
 
Recordaron que durante su campaña en abril de 2012, el entonces candidato a la presidencia de la República, 
Enrique Peña Nieto, firmó un compromiso para ampliar la cobertura en educación superior y que ésta llegara a 
por lo menos 45 por ciento, pues aseguró que “sólo es de 28 por ciento”. Sin embargo, enfatizaron, en su Plan 
Nacional de Desarrollo “lo redujo 40 por ciento”. 
 
Luego que el subsecretario de Educación Superior, Fernando Serrano Migallón, señaló que la tasa de 
cobertura en este nivel educativo no supera 30 por ciento “según algunos de los parámetros”, en entrevistas 
individuales, Manuel Gil Antón, catedrático de El Colegio de México (Colmex), y Hugo Aboites, de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), apuntaron que “no existe una política de Estado para atender 
esta demanda”. 
 
Gil Antón, especialista en el análisis de matrícula explicó: “Desde hace tiempo veníamos advirtiendo que las 
cifras no eran correctas. No es satisfactorio constatar que hay un porcentaje mayor de jóvenes en edad de 
cursar la universidad que están fuera del aula”. 
 
Señaló que la reducción en el porcentaje de cobertura puede explicarse por los “ajustes en las proyecciones de 
educación que afectarán todos los indicadores, no sólo de educación, sino también en campos como la salud, 
pues es posible que no se hayan contabilizado hasta un millón de jóvenes en edad de asistir a la educación 
superior”. 
 
Se trata, explicó, del resultado de una “inadecuada estimación de la población, pero es un llamado muy claro al 
gobierno federal para que deje de elegir el indicador que más les convenga para celebrar mayores logros 
sexenales”. 
 
Es necesario reconocer, indicó, que el reto es mayor, ya que no sólo se necesitan crear más espacios 
educativos, “sino mejorar la formación media superior y básica para garantizar que más jóvenes puedan cursar 
una carrera”. 
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Por su parte, Hugo Aboites, profesor-investigador de la UAM, y especialista en educación superior, afirmó que 
las diferencias en el porcentaje de la cobertura nacional en educación superior, “tiene un problema técnico, 
pero también político. Lo que se debe hacer es mucho más, pero lo que se propone es mucho menor”. 
 
Es posible, agregó, que “se trate de ganar dos o tres puntos porcentuales en los indicadores heredados de la 
administración pasada, para luego decir que en un sexenio no crecieron sólo cinco punto porcentuales, sino 
10. Es un juego entre lo político y lo técnico” 
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Desde ayer y hasta el 1º de julio la comunidad podrá manifestarse 
 

Da inicio proceso de auscultación en la UAM de los 9 aspirantes a 
rector 
Ariane Díaz 

  
Este jueves la junta directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) dio a conocer a la comunidad 
universitaria (mediante carteles, volantes y su portal electrónico) la lista de aspirantes para ocupar el cargo de 
rector general en esa casa de estudios. 
 
Ahora dará inicio un proceso de auscultación, que abarcará al personal académico y administrativo, así como a 
la comunidad estudiantil, del 20 de junio al primero de julio próximos. 
 
De tal suerte que la comunidad podrá manifestarse por escrito y enviar su comentario a la oficina de la junta 
directiva o bien, las comisiones de la junta recibirán a quienes deseen entrevistarse con ellas, en grupo o 
individualmente. Las citas para los encuentros son concertadas desde ayer y hasta el 24 de junio en la 
secretaría de la unidad correspondiente. 
 
Las entrevistas se realizarán los días 25 y 26 de junio a miembros de las unidades Azcapotzalco y Cuajimalpa; 
27 y 28 de junio en las de Iztapalapa y Xochimilco, y el primero de julio se reunirán con los de la unidad Lerma 
y rectoría general. 
 
El calendario y los números telefónicos para pedir cita pueden consultarse en la página electrónica de la UAM. 
Posteriormente, el órgano consultivo entrevistará a quienes considere “reúnen las mejores características para 
ocupar el cargo y que hubieren sido mencionados en forma significativa por la comunidad” con el propósito de 
conocer sus puntos de vista sobre el desarrollo futuro de la casa de estudios. 
 
Consejeros estudiantiles consultados por La Jornada resaltaron la importancia de que los procesos de 
designación sean “participativos, democráticos y transparentes” y exhortaron a la junta directiva a que justifique 
“puntualmente” sus elecciones. 
 
Los aspirantes registrados que cumplieron los requisitos reglamentarios son José Alberto Abud Flores, 
Gabriela Paloma Ibáñez Villalobos, Cuauhtémoc Perseo López Herrera, Santos Mercado Reyes, Jesús Carlos 
Ornelas Navarro, Arturo Rojo Domínguez, Salvador Vega y León, Javier Velázquez Moctezuma y Jorge 
Eduardo Vieyra Durán. 
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Pide el Observatorio Filosófico cumplir compromisos del acuerdo secretarial 653 
 

Incumple la SEP con la obligatoriedad de incluir filosofía en el 
subsistema tecnológico 
“El Estado debe definir una estrategia de promoción dentro del sistema escolarizado”  
 
Laura Poy Solano 

  
Integrantes  del Observatorio Filosófico de México afirmaron que a cuatro años de iniciada la lucha para 
impedir la desaparición de los contenidos filosóficos de las materias curriculares de bachillerato, la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) aún debe cumplir con varios compromisos del acuerdo secretarial 653, mediante 
el cual se establece la obligación de incluir materias de filosofía en este nivel, particularmente en el subsistema 
tecnológico. 
 
Por ello, demandaron que las autoridades del ramo “estudien a fondo el modelo educativo por competencias 
para que no se elimine por este medio la reflexión humanística y filosófica”, pero también consideraron urgente 
que el Estado “defina una estrategia de promoción de la educación filosófica dentro del sistema escolarizado y 
en la sociedad en su conjunto”. 
 
En entrevista con La Jornada, Gabriel Vargas Lozano, presidente del observatorio y académico de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), demandó que la SEP garantice que “los acuerdos se cumplan y 
se impartan los contenidos filosóficos en las aulas de la educación media superior”. 
 
Alertó que se ha detectado que no todas las instituciones ofrecen bachillerato “están cumpliendo las 
disposiciones acordadas, por eso exigimos que se apliquen medidas estrictas de control y que se acate que 
quienes deben impartir estos conocimientos estén formados en las disciplinas filosóficas”. 
Pronunciamiento en el Senado 
 
Vargas Lozano informó que el próximo 26 de junio acudirán al Senado para hacer un pronunciamiento, en el 
contexto de la presentación de la obra La filosofía, una escuela de la libertad, en el que demandarán que la 
subsecretaría de Educación Media Superior “impida el ingreso de las escuelas al Sistema Nacional del 
Bachillerato a aquellas instituciones que no hayan acatado los acuerdos referentes a la impartición de cursos 
de  filosofía”. 
 
También adelantó que exigirán que se establezcan formalmente los criterios para que sean profesionales de 
filosofía los encargados del diseño de los cursos y sus contenidos, y que sean “prioritariamente los maestros 
con formación filosófica quienes impartan dichos cursos”. 
 
Entre las propuestas que presentarán a la subsecretaría del ramo, que encabeza Rodolfo Tuirán Gutiérrez, se 
incluye que las asociaciones filosóficas del país se encarguen de la formación disciplinar de los profesores que  
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impartan estas materias y que sean éstos quienes participen en la elaboración de manuales y libros de texto 
respectivos. 
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Educación, impulso para el desarrollo   
 
La SEP y la Academia Mexicana de Ciencias firmaron un convenio de colaboración 
 
Jaqueline Coatecatl 
   

 
Los titulares de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), José Franco, y de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Emilio Chuayffet, firmaron un convenio de colaboración para que la educación sea motor e 
impulsor de la ciencia y el desarrollo nacional, con el cual se dará respaldo “total y absoluto” durante todo el 
sexenio a la Academia. 
 
“La curiosidad nos impulsa a salir de la oscuridad de la ignorancia. No sólo es importante hacer ciencia, sino 
enseñar ciencia, hacerla llegar a los más pequeños. Que sea la luz que encamine el porvenir de México”, 
indicó Chuayffet. 
 
Destacó que el país necesita transitar hacia una economía basada en la información y el conocimiento, e 
incrementar su capacidad de enseñar ciencia. 
 
El presidente de la AMC, José Franco, destacó que actualmente existen condiciones nuevas para el avance de 
la ciencia, entre las cuales está la determinación del gobierno federal para aumentar los recursos destinados a 
esta tarea, así como la creación del área de ciencia y tecnología de la Oficina de la Presidencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Propone el rector Narro incrementar una décima de punto porcentual del PIB por año 
 

Este gobierno sí cree en la ciencia como factor de avance: 
Chuayffet 
Se le destinará uno por ciento y se fortalecerá el capital humano de alto nivel, asegura 
 
Empresarios tendrían que hacer un esfuerzo similar, señalan académicos en la AMC  
 
Emir Olivares Alonso 

  
Luego de dos sexenios en que los llamados de la comunidad científica para dar un mayor impulso a ciencia, 
tecnología e innovación no fueron escuchados por los titulares del Ejecutivo federal, hoy el panorama es 
“esperanzador” para esos rubros, pues se otorgó un incremento presupuestal para el sector, señalaron líderes 
de diversas instancias académicas. Agregaron que el compromiso gubernamental debe ser acompañado por 
un esfuerzo similar de parte de los empresarios. 
 
Al respecto, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, subrayó que el 
gobierno federal ha vuelto a acercarse a los científicos, porque esta administración “sí cree en ellos y cree en 
la ciencia como palanca de desarrollo”. 
 
Durante la ceremonia por el inicio del 54 año académico en la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), el 
funcionario federal aseveró que al final de este sexenio se destinará uno por ciento del PIB para ese sector 
porque “fortalecer la inversión en ciencia y tecnología no es un lujo para un país como el nuestro, que tiene el 
compromiso ineludible de abatir la pobreza y el rezago social y alcanzar mejores niveles de vida”. 
 
Lo anterior, a propósito de los señalamientos que previamente realizó el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, quien a nombre de la comunidad científica reconoció “el 
interés” del secretario por este acto. “En otras oportunidades hemos tenido que lamentar la ausencia del titular 
de la SEP”, agregó. 
 
“Cómo podía estar ausente el secretario de Educación Pública en esta ceremonia, cuando el Presidente ha 
sido más que enfático: más ciencia y más tecnología son las llaves para abrir las puertas de la productividad, y 
son condiciones necesarias que permitirán a México consolidarse como una potencia emergente en los 
próximos años”, respondió Chuayffet frente a representantes de los organismos más destacados de la 
academia y la ciencia en el país. 
 
En el auditorio Galileo Galilei de la AMC, el funcionario federal sostuvo que la administración de Enrique Peña 
Nieto está “consciente de esa encomienda”, por lo que ha establecido seis metas: “alcanzar uno por ciento del 
PIB de inversión, contribuir a la formación y fortalecimiento del capital humano de alto nivel para que más  
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mexicanos tengan mayores oportunidades de dedicarse a la ciencia; impulsar el desarrollo de las vocaciones y 
las capacidades científicas, tecnológicas y de innovaciones locales para fortalecer el desarrollo regional”. 
Previamente, el rector de la UNAM enfatizó que a México “le conviene y le resulta indispensable” incrementar 
anualmente una décima de punto porcentual del PIB (0.1) la inversión en ciencia y tecnología, para alcanzar en 
el año 2018 el compromiso que la ley del rubro marca desde hace casi 10 años: uno por ciento. 
 
“Para salir del atraso y fomentar la productividad y la competitividad la ciencia debe ser considerada como 
prioridad nacional”. Para ello, además del incremento gradual del presupuesto –añadió– se deben crear de 
manera acelerada nuevos centros de investigación e instituciones completas de educación superior. 
 
El presidente de la AMC, José Franco López, señaló que a diferencia de años pasados, en 2013 se han abierto 
caminos y han surgido señales que permiten vislumbrar la posibilidad de un cambio real para la ciencia, la 
tecnología y la innovación, como con el presupuesto otorgado este año (70 mil millones de pesos) para el 
sector. 
 
El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Enrique Cabrero, indicó que México debe 
incorporar el conocimiento al modelo de desarrollo del país, y rediseñar las políticas públicas para fortalecer a 
la sociedad y su economía, junto con las capacidades científicas y de divulgación. Recalcó que para el Plan 
Nacional de Desarrollo se tienen varios retos: lograr para el final del sexenio la inversión de uno por ciento del 
PIB en ciencia y tecnología, incentivar la inversión privada, y fortalecer el capital humano e incrementar la 
infraestructura científica del país. 
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La ciencia será la palanca del desarrollo en el país: Chuayffet 
Isaac Torres Cruz  

 
Hoy, existe consenso en el país sobre la promoción de la actividad científica en México y, en este panorama, el 
gobierno vuelve a cercarse a los científicos porque cree en ellos y en la ciencia como palanca de desarrollo, 
señaló Emilio Chuayffet, secretario de Educación Pública, en el marco del inicio del LIV Año Académico de la 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC). 
 
“Fortalecer la inversión en ciencia y tecnología no es un lujo para un país como el nuestro, que tiene el deber 
de abatir la pobreza y el rezago social, así como alcanzar mejores niveles de vida. El presidente de la 
República está consciente de ello”, añadió. 
 
 Durante su participación, dijo que el primer mandatario Enrique Peña ha sido enfático en señalar que más 
ciencia y tecnología son las puertas para abrir la productividad y condiciones necesarias para permitir a México 
consolidarse como una potencia emergente. “Necesitamos transitar a una economía basada en la información 
y el conocimiento, por ello debemos incrementar la capacidad de hacer y enseñar ciencia”. 
 
Por su parte, el presidente de la AMC, José Franco, refirió que los problemas y retos que enfrenta la ciencia en 
México continúan vigentes: rezago en inversión privada y pública; falta de vinculación entre academia y sector 
productivo… entre otros. Sin embargo, añadió, el contexto en que nos encontramos actualmente es distinto. 
 
“A lo largo del 2013 se han abierto nuevos caminos y han surgido señales que permiten vislumbrar la 
posibilidad de un cambio real. Hoy nos encontramos frente a un nuevo escenario que, de mantenerse,  
representa una base firme para la expansión de las capacidades científicas y tecnológicas en México”. 
 
En el acto, y posteriormente a la entrega de los Premios Weizmann, a las mejores tesis en Ciencias Sociales y 
Humanidades; las Becas para Mujeres en las Humanidades y las Ciencias Sociales y el nombramiento de los 
nuevos miembros de la Academia, se suscribió un convenio de colaboración entre la AMC y la Secretaría de 
Educación Pública. “Este convenio refrenda el respaldo total, absoluto e invariable del gobierno federal a la 
AMC. Es además una invitación a conjuntar esfuerzos para determinar cuál es la ciencia que necesitamos y las 
mejores alternativas para el desarrollo nacional”, acotó Chuayffet Chemor. 
 
 JOSÉ NARRO. Por su parte, durante su participación, el rector de la UNAM, José Narro Robles, recordó que 
junto con los incontables problemas que tenemos en el país, reconocemos que este nuestro sistema de ciencia 
tiene fortalezas y posibilidades para el futuro”. 
 
Para ello, citó la importancia de utilizar la Agenda Nacional de Ciencia, elaborada por más de 60 instituciones 
de educación superior el año pasado, como eje para el desarrollo nacional. 
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“Para salir del atraso y fomentar la productividad, la ciencia debe ser considerara como prioridad nacional, así 
como acelerar la creación de instituciones  y centros de investigación. Enrique Cabrero, titular de Conacyt y ex 
director del CIDE, lo firmó, ahora ayúdanos a que se cumpla”, añadió. 
 
 Francisco Bolívar Zapata, coordinador de Ciencia Tecnología e Innovación de la Presidencia de la República, 
no se puede reír porque también es uno de los suscriptores…”, puntualizó el rector de la UNAM en alusión a 
los dos funcionarios que se encontraban en el presídium del evento. 
 
 Además, Narro Robles enfatizó la importancia de alcanzar el uno por ciento en la inversión a ciencia, 
tecnología e innovación. “Queremos ayudar al gobierno de la república a que esta meta se alcance, y lo que 
podemos hacer es recordárselo.” 
 
 “Vamos en el camino correcto y si seguimos así, en el mediano plazo podremos entregar a la comunidad 
científica, pero también a la sociedad mexicana, muy buenos resultados”. 
 
También como integrantes de la mesa de honor del evento estuvieron presentes los directores del IPN, 
Yoloxóchitl Bustamante, de El Colegio Nacional, Javier Garcíadiego; del Cinvestav, René Asomoza; así como 
los coordinadores del Foro Consultivo, Científico y Tecnológico, Gabriela Dutrénit, y del  Consejo Consultivo de 
Ciencias de la Presidencia de la República, Jorge Flores; el secretario de ANUIES, Enrique Fernández; y el 
presidente de la Asociación Mexicana de Amigos del Instituto Wiezmann, Martín Kushner. 
 
Reconocimientos 
 
Premios Weizmann 2012: 
 Ciencias Exactas, Mercedes Paulina Velázquez Quesada 
 Ciencias Naturales, Mayra Furlan Magaril 
 Ingeniería y Tecnología, Zenaida Carolina Leyva 
 
Ganadores del Premio de la Academia a las mejores tesis de doctorado en Ciencias Sociales y 
Humanidades 2012: 
 
 Ciencias Sociales, Valeria Millán Ríos y Natalia Isabel D'Angelo. 
 Humanidades, Aurelia Valero Pie y Antonio Rodríguez Alcalá. 
 Ganadoras de Becas para Mujeres en las Humanidades y las Ciencias Sociales 2013. 
 Humanidades, Alejandra Aquino Moreschi. 
 Ciencias Sociales, Fabiola Sagrario Sosa Rodríguez. 
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Las legislaciones secundarias de la reforma educativa ya se entregaron al Congreso 
 

Las leyes no se hacen con amenazas, señala Chuayffet ante amago 
de paro de la CNTE 
Muchos prefieren la enseñanza abierta, dice el titular de la SEP sobre plan emergente para rechazados 
 
Emir Olivares Alonso 
  

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, aseguró que las leyes 
secundarias de la reforma educativa “no están hechas al vapor”, y ya fueron entregadas a los órganos 
respectivos para su aprobación. 
 
En referencia a los amagos de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) sobre un 
posible paro de labores, como medida de presión para que no se aplique la reforma educativa, el funcionario 
federal afirmó que “las leyes no se hacen con amenazas, se hacen con argumentos”. 
 
Entrevistado durante la ceremonia por el inicio del 54 año académico de la Academia Mexicana de Ciencias, 
indicó que para las iniciativas de leyes, el gobierno federal está obligado a conversar con todos los agentes y 
protagonistas del proceso educativo y con los legisladores. 
 
Dijo que los ejes torales de estas normas son el desarrollo orgánico del Instituto Nacional para la Evaluación 
de la Educación y la creación del sistema profesional docente. 
 
Las iniciativas “fueron entregadas desde la segunda semana de abril; hemos recibido opiniones de un 
sinnúmero de personas y los legisladores de todos los partidos han tenido el tino de consultar en foros a 
quienes tienen interés legítimo en participar”. 
 
Por otro lado, indicó que la administración federal está haciendo “el mayor esfuerzo” para ampliar la cobertura 
en educación superior. En este sentido, dijo que los jóvenes rechazados –como quienes marcharon ayer hasta 
la SEP– tienen todo el derecho a manifestarse. 
 
Sobre el “programa emergente” anunciado la víspera, con el que se ofrecerán más de 36 mil lugares 
adicionales en universidades públicas y privadas para el próximo ciclo escolar, de los cuales 22 mil 894 
corresponderán a la modalidad de enseñanza abierta y a distancia, señaló que hay jóvenes que prefieren la 
formación no presencial, por lo que no se debe coartar esa opción. 
 
También se refirió a la polémica suscitada por el cambio de fabricante hecho por las tres empresas ganadoras 
de la licitación para el programa que entregará 240 mil computadoras portátiles a estudiantes de quinto y sexto 
grados de primaria en Tabasco, Colima y Sonora. 
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“Es un asunto que hemos hecho con absoluta transparencia. He hablado con el diputado Juan Pablo Adame 
(presidente de la Comisión Especial de Agenda Digital y Tecnologías de la Información de la Cámara de 
Diputados) para explicarle lo referente a la licitación. Le pedí que lo hiciéramos pronto y será este lunes, 
porque la SEP no tiene nada que esconder y está abierta a cualquier sugerencia, recomendación e incluso a 
alguna objeción que haya sobre el proceso”, aseguró. 
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En la compra de laptops, no tenemos nada que esconder: SEP 
Isaac Torres Cruz  

 
Ante la iniciativa de la Comisión Especial de Agenda Digital de la Cámara baja, donde diputados de todas las 
fracciones solicitarán a la SEP un informe detallado en el que se expliquen los criterios técnicos por los cuales 
se determinó cambiar al fabricante de los 240 mil equipos de cómputo licitados para el programa piloto previsto 
para el próximo ciclo escolar, el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, refirió que “no tenemos nada que 
esconder”. 
 
La licitación de 240 mil laptops, que formarían parte de un proyecto piloto en los estados de Sonora, Colima y 
Tabasco,” se efectuó con absoluta transparencia”, señaló el funcionario, quien adelantó que el lunes se 
entrevistarán con diputados para explicar el proceso de licitación. 
 
 Entrevistado en el marco del inicio del 54 año académico de la Academia Mexicana de la Ciencia, dijo que el 
diputado Juan Adame Alemán, presidente de la citada comisión, les hizo una invitación para explicar el caso de 
la licitación y que la dependencia está abierta a cualquier invitación o incluso alguna objeción que haya. “Le he 
dicho que estarán las personas que manejaron el proceso en la Cámara el lunes, a ella nos sometemos”. 
 
También se refirió a los ejes de la legislación secundaria de la reforma educativa: el desarrollo orgánico del 
Instituto Nacional de la Evaluación de la Educación y la creación del Sistema Nacional Docente, así como el 
engranaje que entre ambas disciplinas o ambas leyes debe haber a través de reformas a la ley de educación. 
 
 Por otra parte, el titular de la SEP señaló que se requiere una reforma al sistema educativo y analizar las 
posibilidades, con las universidades, sobre si es pertinente hacerlo en el nivel superior. “De lo contrario, sólo 
estaremos educando para la frustración”. 
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Exige que las pruebas no sean para castigar ni vinculantes en lo laboral; niega ser colaboracionista 
 

Jamás se han opuesto los maestros a la evaluación, asegura el 
líder del SNTE 
Díaz de la Torre llevó a diputados propuesta de leyes reglamentarias de la reforma educativa 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 

  
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) afirmó que no se opondrá a la aplicación de la 
reforma que obliga a la evaluación magisterial, pero exigió que este mecanismo “no sea para castigar, pedir 
cuentas o reprobar” a profesores, “ni vinculante en lo laboral”. 
 
Ayer, la cúpula del SNTE entregó a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados su propuesta de 
confección de las leyes reglamentarias de la reforma a los artículos 3º y 73 de la Constitución, en la que 
plantea que la relación contractual “esté regulada por el derecho laboral mexicano, no por un régimen jurídico 
administrativo”. 
 
Asimismo, el dirigente del sindicato, Juan Díaz de la Torre, rechazó que haya un doble discurso en el 
magisterio: el rechazo a la evaluación hasta antes de la detención de Elba Esther Gordillo, ex líder del SNTE, y 
ahora la colaboración con el gobierno de Enrique Peña Nieto. 
 
“¡Jamás! Ni antes ni ahora los maestros se han opuesto. Si hay diferencias en la retórica o en las frases, no 
implica que seamos colaboracionistas; somos quienes estamos comprometidos con México y las instituciones, 
y esto no es colaboracionismo, sino corresponsabilidad”, afirmó en conferencia de prensa después de la 
reunión con los diputados. 
 
Tanto Díaz de la Torre como Lucila Garfias, ex coordinadora del Panal en San Lázaro, rechazaron referirse 
expresamente a la etapa en que Gordillo mantuvo el sindicato bajo su férula, hasta su detención el pasado 26 
de febrero. 
 
El líder sindical expresó que desde su fundación, en 1943, el SNTE ha contado con “algunos líderes históricos, 
y cada uno, en su momento y coyuntura, cumplió” con su obligación de representar al magisterio. “Quienes hoy 
tenemos la responsabilidad la asumimos con plena conciencia y absoluta libertad”, argumentó. 
 
Garfias, quien creció a la sombra de Gordillo, respondió con un: “suscribo la respuesta de Juan Díaz”, a la 
pregunta de si con la maestra en la cárcel el Panal vive en la orfandad. 
 
Díaz de la Torre resaltó, además, que las leyes reglamentarias no pueden aprobarse sin la opinión previa de 
los maestros, porque ellos “están presentes en todos los rincones del país, como la Coca Cola”. 
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Aunque el gobierno federal –el pasado 15 de mayo– y ayer los diputados de todos los partidos expresaron que 
la reforma no implica que los maestros perderán su empleo si el resultado de su evaluación es deficiente, el 
líder del SNTE sostuvo que las leyes no deben tener “carácter retroactivo, para otorgar plena garantía de 
estabilidad en el empleo, es decir, respeto a los derechos adquiridos”. 
 
Aprovechó para cuestionar las movilizaciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, a 
la que definió como “un grupo social”, que con sus movilizaciones y suspensión de clases “es la que más 
violenta la educación pública”. 
 
En respuesta a la solicitud del SNTE, el diputado Arnoldo Ochoa (PRI) afirmó que la Cámara no violentará los 
derechos laborales de los maestros, pero acotó: “la permanencia no es eternidad en cualquier empleo. 
Ingenieros, enfermeros o trabajadores de la industria tienen derechos constitucionales, pero si no cumplen su 
función, ¿cómo te ayudo, compadre?” 
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El SNTE no es colaboracionista de nadie, dice Díaz de la Torre 
 Luciano Franco  

 
El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, aseguró ayer 
que en el magisterio “no somos colaboracionistas de nadie”, ni hay un cambio de actitud en la lucha y objetivos 
en favor de los maestros y del país, entre el organismo que encabezó Elba Esther Gordillo y el que ahora él 
dirige. 
 
 Luego de entregar a la Cámara de Diputados una propuesta del SNTE rumbo a la reforma secundaria en 
materia educativa, Díaz de la Torre advirtió que “no hay forma de que la política educativa en México camine 
por un lado y los maestros por otro”, y tampoco existe posibilidad de que se diseñe una evaluación magisterial 
sin la participación de los maestros. 
 
 En este marco, el presidente de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, Jorge de la Vega 
Membrillo, del PRD, adelantó que las tres leyes reglamentarias de la reforma educativa —la Ley General de 
Educación, la del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y la del Servicio Profesional Docente— 
estarán listas el 16 de agosto para ser aprobadas a un periodo extraordinario de sesiones. 
 
 Por su parte, el dirigente del SNTE resaltó que “el Estado, no el gobierno, tiene una presencia en cada rincón 
del país como la de los maestros; no lo tienen ni siquiera los servicios de salud ni la iglesia, quizás únicamente 
la Coca-cola”, dijo. 
 
 Insistió en que las leyes reglamentarias de la reforma educativa “no pueden ser punitivas”, es decir, que 
vulneren los derechos de los maestros con el pretexto de la evaluación obligatoria a la que serán sometidos. 
 
 Sin embargo, dejó en claro que el magisterio “nunca ha planteado las movilizaciones y así vamos a seguir: no 
vamos a suspender labores; nosotros decimos sí al diálogo, a la negociación y al acuerdo, no a la suspensión 
de clases”, afirmó. 
 
 Al respecto, Díaz de la Torre pidió que la opinión pública, a través de los medios, conozca que, por ejemplo, 
en Guerrero hay 78 mil maestros y trabajadores de la educación en general, de los cuales 74 mil no han 
parado un solo día de clases, mientras que el resto, que no llegan a cuatro mil, sí lo han hecho y hacen 
parecer que la situación escolar en esa entidad estuviera en caos. 
 
 Frente a ello, aclaró, la representación legal y jurídica de los maestros ante la Secretaría de Educación, el 
gobierno en general y los integrantes de los otros Poderes de la Unión la tiene el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación y no los inconformes. 
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La Cámara de Diputados cumple con el compromiso de escuchar a 
los maestros 
Luciano Franco  

 
Al inaugurar ayer la reunión de la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), rumbo a la reglamentación de la reforma educativa, el 
presidente del órgano legislativo, Francisco Arroyo Vieyra, asumió el compromiso de escuchar al magisterio 
para integrar sus propuestas a las leyes reglamentarias en la materia. 
 
“Estamos moral y solidariamente obligados a escuchar al magisterio, porque es su sector, su campo de 
trabajo, pero también porque es el mapa sobre el cual habremos de educar a los niños y niñas del país”, 
subrayó. 
 
 Al escuchar la opinión del magisterio, se busca que las leyes reglamentarias en la materia reflejen las 
garantías de certeza y apoyo del Estado mexicano, a efecto de que los docentes tengan las herramientas 
necesarias para su desarrollo profesional, señaló. 
 
 Agregó que en el marco de la reforma constitucional de la que los maestros mexicanos fueron partícipes, la 
Cámara de Diputados cumple a cabalidad, con total honorabilidad y buena fe el compromiso de escuchar a los 
maestros mexicanos. 
 
 Reconoció la labor de los maestros al señalar que han sido “aliados históricos del Estado mexicano” y 
“garantes de los valores de la educación pública, laica, gratuita y obligatoria”. 
 
Al referirse concretamente al El SNTE, Arroyo Vieyra dijo que “es una institución seria que coadyuva en este 
gran esfuerzo nacional para que la reforma educativa llegue hasta sus últimas consecuencias”. 
 
Como parte de uno de los poderes del Estado, habremos de reafirmar nuestro compromiso de que sea la 
educación la piedra angular de la transformación de nuestro país, concluyó. 
 
 La reforma educativa fue promulgada por el Ejecutivo federal el pasado 25 de febrero y el Congreso de la 
Unión tiene, a partir de esa fecha, un plazo de 180 días para elaborar la ley reglamentaria, que se cumplirá en 
el mes de agosto. 
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Nurit Martínez 
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No permitiremos la imposición, reitera 
 

La enseñanza debe ser espacio de todos: CNTE 
Laura Poy Solano 
  

Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) señalaron que hoy, en el 
contexto del séptimo Foro Regional sobre la Reforma Educativa, que se realizará en la capital del país, no sólo 
se presentará un balance preliminar de los resultados de estos encuentros, también “queremos dejar muy claro 
que la enseñanza no puede ser un espacio de unos cuantos ni de definiciones de algunos, debe ser territorio 
de todos”. 
 
Afirmó lo anterior Francisco Bravo, secretario general del magisterio disidente de la sección 9 del DF; señaló 
que esperan tener “una primera valoración sobre qué tanto se ha cumplido el objetivo pactado con la 
Secretaría de Gobernación de entablar un diálogo real con los docentes”. 
 
En el encuentro, al que asistirán profesores capitalinos y de entidades cercanas al Distrito Federal, como 
Morelos, estado de México, Puebla y Tlaxcala, se presentarán más de medio centenar de ponencias en cuatro 
mesas de trabajo, que incluyen temas como la enseñanza que quieren los mexicanos, condiciones laborales 
en el contexto de la reforma educativa, financiamiento de la educación e infraestructura, y el proyecto de país 
que el magisterio disidente quiere impulsar. 
 
Bravo consideró que el foro “es muy relevante, porque sólo nos quedan dos más a escala regional, y la 
realización de un encuentro nacional este 12 de julio, a fin de concluir una primera etapa de consulta del 
magisterio de base”. 
 
Destacó que han presentado propuestas a la Secretaría de Educación Pública (SEP), porque “queremos 
demostrar que en la escuela y con las comunidades de alumnos y padres de familia sí se pueden construir 
iniciativas, que no es a través de una imposición como se podrá reformar a fondo el sistema educativo”. 
 
Adelantó que este sábado se convocará a una asamblea nacional representativa, donde se analizarán los tres 
ejes de la jornada de lucha contra la reforma educativa, que incluyen acciones jurídicas, políticas y 
pedagógicas. 
 
“Tendremos este fin de semana un balance muy claro de los procesos legislativos y los tiempos políticos con 
los que se busca aprobar las leyes secundarias. Hay claridad en que no vamos a permitir que se imponga un 
modelo de enseñanza que no tiene consensos social, por eso seguiremos insistiendo en que la SEP escuche a 
los profesores frente a grupo, y no sólo a las dirigencias charras del SNTE.” 
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Profesores del Edomex cursarán diplomado en universidad de 
gales 
  
Donato Guerra, Edomex. El gobernador Eruviel Ávila Villegas informó que 45 profesores de preescolar, 
primaria y secundaria del Estado de México, viajarán el próximo 28 de junio a la Universidad de Glamorgan, en 
Gales, Gran Bretaña, para cursar un diplomado de un mes, en especialización de la enseñanza del idioma 
inglés, para que a su regreso repliquen los conocimientos adquiridos entre sus colegas y se generalice la 
impartición de esta lengua en planteles mexiquenses, además les entregó becas y una computadora portátil. 
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Becan a 4 mil escolares en cinco meses 
De la redacción 

  
De diciembre a la fecha el Gobierno del Distrito Federal ha apoyado a más de 4 mil niños y niñas, de entre seis 
y 14 años de edad, mediante el programa Más becas, mejor educación. En los 13 años que lleva de operar 
suman 53 mil 504 los menores becados que reciben de forma mensual 787.80 pesos, explicó Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez, titular de la Secretaría de Desarrollo Social capitalina. 
 
En la entrega de 644 tarjetas de los programas Educación garantizada y Más becas, mejor educación, en el 
Centro de Desarrollo Infantil Xochimilco, la funcionaria remarcó: “Esto permite que los niños y niñas que 
acuden a las primarias y secundarias de la ciudad de México no abandonen sus estudios”. 
 
Agregó que mediante el programa Educación garantizada se beneficia a más de 8 mil 550 niños y jóvenes en 
toda la ciudad, con un depósito mensual de 832 pesos, mientras permanezcan en la escuela preparatoria. De 
manera adicional se les brinda atención sicológica, actividades educativas, culturales y recreativas a todos los 
estudiantes que lo requieran. 
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Manuel Gil Antón 
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Heterodoxias 
Reforma educativa y la (presunta) opinión pública 

Otto Granados 
  
Algunos diarios han reportado que, según una encuesta levantada por el Centro de Estudios Sociales y de 
Opinión Pública de la Cámara de Diputados, la percepción favorable a la reforma educativa pasó de 89 a 53% 
y que quienes están en desacuerdo con ella se elevó de 5 a 27%. Puede ser. ¿Y? ¿Cuál es objetivamente la 
relevancia del dato? Para efectos prácticos del éxito o fracaso de dicha reforma, ninguna. 
 
Pongamos las cosas en un contexto riguroso. La administración Peña propuso una reforma constitucional en 
materia, entre otras cosas, de docencia y evaluación educativas, ya aprobada, que ahora requiere ser 
expresada en la legislación secundaria. Cuando ello ocurra el siguiente paso será ejecutarla, monitorear su 
evolución y hacer los ajustes inevitables a la hora de su aplicación concreta, dentro de un sistema educativo 
tan grande y complejo como el que tiene México en la educación básica. 
 
Todo ese proceso va a necesitar ciertamente, como lo prueba la experiencia internacional en este campo, una 
enorme y decidida participación activa y constructiva de los maestros, a lo que presumiblemente se ha 
comprometido ya su organización gremial, y una gran capacidad técnica y de instrumentación por parte de la 
SEP y los gobiernos estatales, que requiere presión política y comunicación efectiva. Sin embargo, en modo 
alguno demanda una opinión favorable de la población abierta a la que se recurre usualmente en los sondeos. 
 
En política siempre es grato contar con niveles altos de aprobación, pero ello no garantiza automáticamente 
que las decisiones políticas prosperen con máxima eficacia y, de hecho, esos niveles pueden entorpecerlas de 
manera absurda. 
 
Veamos, por ejemplo, el papel de los gobiernos estatales. Por razones diversas, estas esferas de autoridad 
rara vez han sido muy entusiastas con la agenda educativa, prácticamente desde la descentralización de 1992. 
En unos casos porque se sienten muy incómodos con la fórmula de reparto del gasto público educativo; en 
otros porque es un renglón de política pública que no luce electoralmente o a corto plazo, y en otros más 
porque a escala local han tejido una relación, digamos, tan ventajosa con el magisterio que lo que menos 
quieren, gobierno y sindicato, es alterar el status quo. 
 
Aun así, la ejecución puntual de la reforma tendrá que pasar obligadamente por los estados o, sencillamente, 
no habrá reforma. La opción con la que sueñan algunos gobernadores, académicos y líderes sindicales (quién 
dijera que un día estarían en el mismo saco) de devolverle al centro la administración de la educación básica 
es inviable, impráctica y supondría un agravamiento de las condiciones que la reforma pretende cambiar. 
 
Lo que la reforma necesita, más bien, es acelerar la aprobación de la legislación secundaria, una operación 
política muy eficaz de concertación con los estados y una gran destreza técnica para su instrumentación. 
 
Bienvenida la opinión colectiva, pero a estas alturas es apenas una simple referencia. 

http://www.razon.com.mx/
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